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绝大部分地热能源深深埋藏于地下，除了火山喷发
或者一些地方浅层热能能够为人们所直接感知之外，其
内部蕴含的丰富热能只有通过钻探等方式才能为人们所
认识和利用。从新中国成立以来，特别是改革开放 40年
来，中国科学家不仅摸清了本国地热资源的分布规律，
绘制出翔实的“地热地图”，而且在地热资源开发利用方
面取得了突出成就，把地热能转化为电能，把地热能用
于采暖和制冷，并与农业等行业紧密结合，打造出丰富
多彩的“地热+”模式，并使其成为一张亮丽的中国“绿
色名片”。

西藏羊八井地热发电站蜚声海外

在中国地热资源分布图上，我们能够看到西藏自治
区中的一大片被涂成“火红色”，那里正是国际上著名的

“地中海—喜马拉雅地热带”的重要组成部分，是地球内
热活动在陆地表面的主要显示带之一，这里的热储温度
可以达到 150～200℃以上，中国蜚声世界的西藏羊八井
地热发电站就位于这条显示带上。

上世纪 70年代，西藏自治区选定在拉萨西北当雄县
境内建设羊八井地热发电站。该地海拔 4306米，地热田
地下深 200 米，地热蒸汽温度达 172℃。1977 年 10 月，1
号实验机组建成并启动试运行。1978 年，羊八井地热电
站达到设计要求。之后，装机容量进一步扩大，至 1991
年，该电站共完成 8 台 3000 千瓦机组建设，装机容量约

2.4 万千瓦。在国家高技术研究发展计划 （863 计划） 项
目“中低温地热发电项目”支持下，中国自主知识产权
的“螺杆膨胀发电机组机”分别于 2008年和2010年两次
应用于羊八井地热电站，使其性能和效率进一步提升。

羊八井地热发电站是世界上海拔最高的地热发电
站，开创了国际上利用中低温地热发电的先例，在世界
新能源的开发利用史上占有重要位置。自建成投产以
来，羊八井地热发电站一直安全、稳定发电，到 2017
年，该电站累计发电量已超过 30亿千瓦时，为西藏经济
社会发展和环境保护做出了卓越贡献。

近年来，中国地热发电领域陆续取得新进展。2016
年11月25日云南德宏傣族景颇族自治州地美特地热发电
项目的第一口井开钻，不到8个月，第一台机组便成功发
电并网。2017 年，四川康定小热水地热田钻成高温热
井，成功安装了 200 千瓦发电机组。《地热能开发利用

“十三五”规划》提出，2020年新增装机容量达到50万千
瓦。届时，地热能发电将有望为中国能源生产和使用的

“绿化”作出更大贡献。

雄安新区引领地热采暖制冷建设

对于 2017年冬天遭遇的天然气供应不足导致的“气
荒”，很多人可能还记忆犹新。供暖摒弃煤炭，改用天然
气的确可以在很大程度上减轻空气污染，但是“煤改
气”清洁取暖工程稳妥推进的前提是充足的天然气供

应。有没有更绿色环保、更经济便捷的采暖方式呢？很
多人把目光投向地热能。

地热能采暖 （制冷） 的原理并不复杂，简单来说就
是通过地源热泵和深埋于建筑物周围的管路系统，冬季
从土壤或水源中“提取”的热能，送到建筑物中；夏季
将建筑物中的热量“带走”，释放到水体或土壤中去，以
达到给建筑物室内制冷的目的。就地热制冷而言，还有
一种被称作“吸收式制冷”的方式，即以地热蒸汽或地
热水为热源提供的热能为动力，驱动吸收式制冷设备制
冷。

地热能供暖和制冷有得天独厚的优势。这一方面在
于其分布范围广泛。根据中国地质调查局的最新资源评
价结果，全国336个地级以上城市浅层地热能资源每年可
开采量折合标准煤达7亿吨，用于建筑物供暖，可实现建
筑物冬季供暖面积323亿平方米，夏季制冷面积326亿平
方米。全国适宜开发浅层地热能的地区主要分布在中东
部，包括北京、天津等地。另一方面在于地热供暖和制
冷的核心技术难度不大，成本相对较低，既方便又经济
实用。

2017年4月，国家级新区雄安新区横空出世，其目标
是建成“蓝绿交织、清新明亮、水城共融、多组团集约
紧凑发展的生态城市”，以地热能为主，多能互补的供暖
方案率先被提出，并把“打造全球地热利用样板”作为
目标之一。据此，两个多月后，支撑服务雄安新区规划
建设的地质调查工作就正式展开。当年 8 月 23 日，第一
阶段结果公布：雄安新区地质条件优越，区内浅层地温
能开发利用条件适宜，可满足约1亿平方米建筑面积供暖
制冷需要。

作为雄安新区重要组成部分，原河北雄县在地热能
开发利用方面一直走在全国前列，早在 2006年，该县就
被国土资源部等机构命名为“中国温泉之乡”。2009年雄
县与冰岛及中国石化签订战略协议，大力引进先进技
术，开发地热集中供暖。数年间，雄县共开凿地热井近
80眼，城区地热供暖面积达270万平方米，占集中供暖总
面积的 92%，年替代标准煤 9 万吨，减排二氧化碳 18.99
万吨、二氧化硫 0.48 万吨、粉尘 1.19 万吨，为改善城市
空气质量作出了积极努力和贡献。雄县成为了取暖“无
烟城”，并形成了“政府主导、政企合作、技术先进、环
境友好、造福百姓”的地热能利用格局。这些为雄安新
区开发利用地热能取暖制冷积累了难得的经验。

据统计，2015年底，中国浅层地热能供暖面积近4亿
平方米，水热型地热能供暖面积超过1亿平方米。随着南

方地区冬季采暖需求的增强和浅层、水热型地热能供暖
技术进一步成熟完善，浅层地热能的应用范围将在全国
范围拓展。根据 《地热能开发利用“十三五”规划》，

“十三五”时期，中国新增地热 （制冷） 包括新增浅层地
热能供暖 （制冷） 面积7亿平方米，新增水热型地热供暖
面积4亿平方米。

北京鲜花港是地热能园艺典范

在北京东北部的顺义区杨镇，有一个总体规划4平方
公里的“国际鲜花港”。作为北京市花卉的生产、研发、
展示和交易中心，花卉的休闲观光和文化交流中心，这
里曾是 2009年第七届中国花卉博览会的主要工程，每年
都会举办郁金香节、月季节、菊花节、迎春年宵花展。
当游客们徜徉于花海，流连忘返的时候，可能会闪过一
个念头：这么多不同地域环境才能茁壮生长的花卉为何
都能在鲜花港内精彩绽放呢？答案其实并不复杂，那就
是国际鲜花港采用了“地热+花卉”的模式。

据了解，为解决温室及建筑供暖问题，突出园区绿
色、科技、循环、集约的建设宗旨，国际鲜花港在完成
浅层地热能测试、水资源论证和地热物探勘查的基础
上，先后到国家北方苗木基地、用友软件园、华清集团
等地现场调研，历经 10余次专家座谈及论证会，最终确
定了以地热梯级利用为主，地源热泵、水源热泵为辅，
结合燃气调峰的供暖形式。该供暖方式虽然前期一次投
资大，但与常规供暖方式相比存在无污染、零排放、能
源可再生、系统运行费用低等特点，环保性和节能性明
显。正是通过大规模使用地热综合技术，精准调节温度
湿度等参数，实现了“世界花卉尽收港内”“花卉博览会
永不落幕”的现代农业奇迹。

北京国际鲜花港是地热能在园艺领域应用的一个典
范。“地热+农业”将给传统农业在诸多方面带来深刻变
革。一是可以拓展品种种植时空。既能把外地品种实现
本地化种植，又能帮助农作物在反季节上市，减少了病
虫害，降低了生产成本，提高了价值和安全性。二是提
高了质量和产量。使作物在虚拟的更加适宜的自然环境
下，产量提高的同时，口感、营养等品质也更好。三是
地热能可以帮助进行稀有蔬菜花卉的育苗，辅助进行一
些高科技农产品技术实验。就养殖业来说，地热资源的
利用也可以提升产业附加值。比如，热水养殖可以大大
缩短多种水生物的孵化期和生长周期。可以依托地热资
源发展高产鱼类等养殖产业。
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“地热+”：绿色中国新名片
本报记者 张保淑

“我接受党的教育已经60多年了”

记者：作为电影表演艺术家，您已经拿
到了很多奖项和荣誉，为什么在耄耋之年希
望加入中国共产党？

牛犇：这不是冲动，我一直有这个心，
有这个追求，只是默默地在心里，没有张
扬。从我戴上团徽开始，我就想加入中国共
产党，团徽我保存着，这份心愿也保存着。

我接受党的教育已经60多年了，中间虽
然经历过各种艰苦，这个信念从来没变过。
早在上个世纪50年代未满18岁时，我听了上
影厂老书记丁一的党课，那个时候就想做党
的同路人。退休后，自己依然积极参加上影
和演员剧团的各项活动，不忘初心，牢记自
己曾经许下的诺言，时刻以一个共产党员的
标准来要求自己。

近年来，特别是在聆听了习近平总书记
在党的十九大上作的报告后，看到近些年在
党的领导下国家发展欣欣向荣，我打心底里
钦佩，要求入党的愿望更强烈了。

“成为中国共产党党员，是我
一生中最大的幸事”

记者：是什么让您再次写下入党申请书？
牛犇：以前，“文革”等动荡的时候没能

入党，后来又阴差阳错没入成党。再后来一
段时间，我觉得现实中有的党员表现也未必
就那么先进，我没有入党也是一样为党和人
民作贡献，就耽搁了下来。现在想想，这是
自我原谅，实际上是晚了，应该早入党。

前不久，我和我们上影演员剧团团长佟
瑞欣一起拍了电影《邹碧华》。邹碧华是一个
真正的党员，事迹十分感人。正好那回上影
集团开会，任仲伦在会上表扬我们剧组，我
就觉得，我不是党员，但我应该努力，奔赴
这个目标，成为一名真正的党员，我就给佟
瑞欣写了张字条，“我们一块从今天起考虑塑
造自己成为一个合格的中国共产党党员吧！”

记者：听说您写入党申请书差不多写了
一夜？

牛犇：今年1月，我正式提交了入党申请
书。申请书我写了几乎一整夜，很多内容的年
份必须准确，等查清楚都半夜了，脑子已经迷
糊了，就在桌前趴着睡了两个钟头，醒了就凌
晨三四点了，继续写。那大段的入党志愿是一
气呵成的，没有打草稿。我自己都没有想到，写
得这么顺，大概是这些话搁在心里大半辈子了。

这半年来，我一直心潮澎湃，我和组
织说心里话，好几次我都说不下去了，激
动。成为中国共产党党员，是我一生中最
大的幸事。我人生中最重要的时刻，就是
现在！我可以骄傲地说：从今天起，我是
你们的同志了！

“耄耋之年，更要追求思想和
行动上的进步”

记者：入党是一件神圣的事，在您身上
体现得十分明显。您对党的感情，来自哪
里？是什么让您矢志不渝追求进步？

牛犇：我年幼时父母双亡，靠哥哥接
济。一个偶然的机会，被沈浮等老一辈电影
人发掘，在多部抗战爱国影片中扮演儿童角
色，从此演了一辈子的电影。

从小，我深受前辈对我的影响，他们教
会我如何处事生活。我学的第一首歌，就是
我拍第一部片子时一位场记老师教我的 《卖
报歌》，她非常关心我，那时我还不到 11
岁，总觉得她待我像自己的母亲，后来才知
道，她是一位地下党员。

新 中 国 成 立 那 天 ， 我 当 时 在 香 港 拍
戏，好几名演员兴奋地一路跑到大屿山，
以每个人的身体作为一根线条，手拉手在
山 上 拼 出 五 角 星 。 大 哥 哥 大 姐 姐 们 告 诉
我，“中国人民解放了，共产党是太阳，照
到哪里哪里亮，是共产党解救了大家，给
了我们新生活。”我当时太小了，似懂非
懂，他们就拍拍我的脑袋说，“从今后，你
有饱饭吃了。”

共产党救了中国，我认准了跟共产党
干革命的道理。我加入上海电影制片厂，

是上影的小青年，必须要求进步。我儿时
失去父母，到上海又远离亲人，靠的就是
组织。我敬佩的演员们，赵丹、黄宗英、
王文娟、白杨、刘琼、秦怡，都纷纷加入
了中国共产党。他们把入党当成一件神圣
的事。我怎么比得上他们呢？但我暗下决
心，一定要跟共产党干革命，一辈子不放
弃，要求进步，以共产党员的标准来衡量
自 己 ， 努 力 为 党 为 人 民 工 作 ， 党 指 到 哪
里，我就到哪里。

耄耋之年，更要追求思想和行动上的进
步。就像邹碧华说的那样，“我们生活的世界
本来不完美，但正因为它的不完美才需要我
们去努力，去奋斗，我们的存在才有价值。”
我觉得，我人生尚未完成的最大心愿就是加
入中国共产党。所以，我正式递交了入党申
请书。

记者：宣誓入党时，您心情怎样？
牛犇：今年 5月 31 日，在上影演员剧团

支部党员大会上，我被投票吸收为预备党
员。当时，我向大家读我的入党志愿，“我是
在旧中国受苦受难下成长的城市贫民，家里
穷，没吃过饱饭，从小便死了父母，随着哥
哥流浪……儿时，又去了香港，在英国殖民
统治下的中国人民依然是受苦受难……是
共产党解救了我们的家，给我新生活……
我也暗下决心，要跟着共产党干革命，一
辈子不回头。”

当时，我眼里都是泪，看不清字，抑制
不住的哽咽，抑制不住的情绪。其实，我何
止哭了一次两次？这是我的一件大事，我从
小没有妈妈，我觉得，党就像我的母亲，入
党的日子，就是我的生日！

“只有跟着党，才能把有限的
生命活得更有意义”

记者：您是耄耋老人，也是一名“年
轻”的党员。今后的工作中，您有怎样的打
算？

牛犇：我已经80多岁了，为党工作，我
一定要珍惜。只有跟着党，才能把有限的生
命活得更有意义。有生之年，我愿为党的电
影事业努力地工作。

回想我这几十年拍戏，我在上影厂曾
经担任过电视部的主任，负责看剧本。我
首先要看剧本的社会效益，就是这部戏对
社会起什么作用。今后，这个标准不能放
弃，也是我终身的标准。将来呢，肩上的
责任更大了，因为我是一名党员，接个剧
本、做什么事，不能仅凭个人的好恶，更
要看它对社会的效应是什么。不管给不给
酬劳，只要对社会有贡献，我就去演；如
果没有，我跟以前一样，不管怎样，都不
会去的。过去是这么做的，今后更要这样
做。

83岁老人实现人生最大心愿——
“从今天起，我是你们的同志了”

牛犇入党记
本报记者 曹玲娟
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6月 6日，鲜红的党旗前，83岁高龄的电影表演
艺术家、上影演员剧团演员牛犇举起右手，在他的
入党介绍人、上影集团党委书记任仲伦领誓下，和
上影其他青年党员一起庄严宣誓，加入中国共产
党。

宣誓现场，老人的眼眶一次次湿润。他激动地
说，“不管组织上对自己考验多长，我一点儿不气
馁，党的考验是永远的，只要我们的目标坚定不
移，就一定能实现。”

1946 年，1 1 岁的牛犇参演抗日影片 《圣城
记》，自此开启了他的电影人生。进入上海电影制
片厂后，牛犇相继参演了 《海魂》《沙漠追匪记》

《红色娘子军》《天云山传奇》《牧马人》《泉水叮
咚》等影片，形成了独特的表演风格。201 7年，他
获得第三十一届中国电影金鸡奖终身成就奖。

牛犇从青年时期就树立了“跟党走”的信念，
始终以党员的标准要求自己。他的另一位入党介绍
人、表演艺术家秦怡说，“牛犇是个好同志，我愿
意做他的入党介绍人，我相信他会做得很好。”

“我打小父母双亡，如今终于实现了夙愿，今
后我要把入党这一天作为我的生日！”个子不高、
银白头发、腰板笔直，日前，在上影演员剧团办公
室，佩戴着鲜红的共产党员徽章，牛犇接受了本报
记者的专访。

牛犇庄严宣誓牛犇庄严宣誓，，加入中国共产党加入中国共产党。。 新华社记者新华社记者 任任 珑珑摄摄

西藏羊八井
地热发电站。

（资料照片）

牛犇剧照牛犇剧照 （（资料照片资料照片））

牛犇 （左一） 在电影《牧马人》中。（资料照片）牛犇牛犇 （（左一左一）） 在电影在电影《《牧马人牧马人》》中中。（。（资料照片资料照片））


